

## **Temas informados por la Rectora en la sesión del Consejo Superior de fecha 20 de agosto de 2025**

### **Actualización y puesta en marcha del plan de emergencia y evacuación**

Quiero hacer una referencia a la actualización y puesta en marcha del plan de emergencia y evacuación. Durante el año 2025, en lo que llevamos del año, el equipo de Higiene, Seguridad y Medio Ambiente de la Secretaría de Administración trabajó en la actualización del plan de emergencia y evacuación. El pasado 12 de agosto se realizó la capacitación “Prevención de incendios, plan de emergencia y evacuación” destinada al personal de mantenimiento y servicios generales y al personal de la empresa de seguridad. El próximo martes 26 de agosto se realizarán dos simulacros de incendio -de evacuación por incendio, aclaro- en el Módulo 2A Laboratorio de Química y, en los próximos meses, informaremos capacitaciones para diversos sectores de la Universidad y programaremos al menos un simulacro en otro sector de la Universidad.

Alguien me consultaba si hay que avisar un simulacro. Y sí, porque son instancias de aprendizaje. Se trata de que podamos aprender y que tengamos atención a ciertas pautas para las cuales, entre otras cosas, se realizó la formación que les estoy describiendo.

### **Obras menores en el Campus**

Pasando a otro asunto, seguramente habrán advertido que están en desarrollo obras de mantenimiento del Campus. Permítanme enumerarlas. Hemos completado la reparación de techos de policarbonato en dos puentes entre Institutos y está en ejecución una tercera. Hemos finalizado la impermeabilización de uno de los tanques de incendio en el Módulo 3 y en el otro se han detectado pérdidas que están en reparación, previo a impermeabilizarlo. En el Multiespacio, se han impermeabilizado las cubiertas sobre las salas polivalentes de planta alta (esta sala, por ejemplo), las terrazas accesibles y la cubierta del Auditorio. En la UByD está en ejecución la impermeabilización de la terraza sobre el Museo de la Lengua. Sobre las aulas del Módulo 7D se han ejecutado nuevos desagües, se han reparado los contrapisos de las terrazas, si bien faltan todavía terminaciones. Hemos realizado -esto lo ven a la entrada de la Universidad- mejoras y reemplazos de reguladores y cañerías en los nichos de gas junto al ingreso principal al Campus, aunque falta completar las terminaciones, y se encuentra en ejecución la ampliación del sistema de calefacción en el Módulo 3, extensión de tendido de cañerías y radiadores en aulas. Aplicamos a estas obras menores fondos que reservamos de la asignación retroactiva de gastos de funcionamiento que tuvo lugar el año pasado.

## Acto de entrega de títulos de pregrado y grado

La semana pasada se realizó el 79º acto de entrega de diplomas de la Universidad. En esta oportunidad entregamos títulos de pregrado y grado. Sobre el tema, quiero hacer dos consideraciones. Primero, invitarles a escuchar, en UniTV, el discurso de los graduados del acto del jueves pasado, a partir del minuto 6:41, por ahí. Siempre son discursos emocionantes y de mucho reconocimiento hacia la Universidad, pero en esta oportunidad nos pasó a muchos de quienes estábamos allí que el discurso nos impactó de una manera distinta. Será que estamos un poco abrumados por la persistencia del ataque del gobierno a las universidades, será que estábamos en la semana de visibilización y medidas de fuerza de los trabajadores de las universidades nacionales, será lo que sea, pero queremos compartirlo con ustedes.

Segundo, señalar que, de acuerdo con la información estadística que tenemos publicada en la página web de la Universidad, desde el año 2000 hasta el 2024 la UNGS entregó 3584 títulos de pregrado y grado; 144 títulos por año en promedio -que es un promedio falso porque en los primeros años había menos carreras-, y 277 durante el año pasado. Este año ya llevamos emitidos 80 títulos de pregrado y 256 títulos de grado.

Una reflexión sobre lo que significa que esta Universidad lleve emitidos unos 3900 títulos a lo largo de su historia. Significa centenares de profesores y profesoras de siete especialidades trabajando en escuelas de la región; centenares de ingenieros, ingenieras, técnicos y técnicas en empresas del entramado productivo; centenares de licenciados y licenciadas, y técnicos y técnicas, de muy variadas profesiones en órganos municipales de gobierno, en otras agencias del Estado, en medios de comunicación, en organizaciones comunitarias, en instituciones del ámbito de la salud. Todos ellos, todas ellas, renovando el ejercicio de las profesiones con la perspectiva que esta Universidad se propone transmitirles, y que estos graduados y graduadas expresaron con tanto reconocimiento. Me pareció importante que pudiésemos detenernos unos minutos, como órgano de gobierno, a poner en valor la Universidad que tenemos y los esfuerzos que realizamos todos, con nuestros acuerdos y nuestros disensos, para sostener y mejorar este proyecto colectivo.

Me aclaran que no está en UniTV sino en UNGS oficial publicado. Debería estar también en UniTV, ya vamos a hablar de esto.

## Concursos nodocentes

Actualizamos la información sobre la marcha de los concursos nodocentes. En esta sesión traemos para su resolución cinco designaciones de puestos a los que se accedió por concurso: un puesto de Directora, categoría 2 del convenio, del Agrupamiento Administrativo, en la Dirección de Carrera Académica de la Secretaría de Investigación; un puesto de Asistente Especializada, categoría 3, del Agrupamiento Administrativo, en la Dirección de Becas y Pasantías de la Secretaría Académica; un puesto de Jefatura de Departamento, categoría 3, del Agrupamiento Administrativo, en el Departamento de Bedelía de la Secretaría Académica; un puesto de Asistente, Categoría 4, del Agrupamiento Administrativo, en la DGCTA del Instituto del Desarrollo Humano y un puesto de Ayudante Especializado, Categoría 5, del Agrupamiento de Mantenimiento, Producción y

Servicios Generales, en la Dirección de Mantenimiento y Servicios Generales de la Secretaría de Administración. De este modo llevamos 41 designaciones en 41 concursos sustanciados, uno de los cuales, recordarán, había quedado desierto y otro había asignado dos cargos. Falta concretar -están en distinto punto de su desarrollo- 22 concursos.

Traemos también una novedad que consideró la Comisión de Interpretación y Normativa, como luego informará su presidente, en la propuesta de designación de Andrea Faedo en un puesto de auxiliar, Categoría 7, del Agrupamiento Mantenimiento, Producción y Servicios Generales, en la Dirección General de Bienestar Universitario de la Secretaría General. Entre los paritarios representantes del Consejo Superior y los representantes de APUNGS, hemos firmado un acta paritaria que nos permite traer a esta sesión este proyecto de resolución que designa en planta permanente a la primera trabajadora de la comunidad transgénero, travesti y transexual, que se desempeña actualmente en la Dirección General de Bienestar Universitario. Hablaremos de esto en un ratito.

### Inscripción al segundo semestre

**Sra. Presidenta** (Terigi).- En cuanto a las inscripciones al segundo semestre, la primera vuelta se realizó del 22 al 25 de julio; la segunda, del 5 al 7 de agosto. Tuvimos una oferta de 1010 comisiones: 655 en modalidad presencial; 339 en bimodalidad, 94 de las cuales corresponden a los Talleres Iniciales, y 16, enteramente a distancia.

Hubo un total de 26.487 inscripciones que involucran a 11.570 personas y a 12.384 estudiantes. Como hemos explicitado en ocasiones anteriores, son más estudiantes que personas porque cuando una persona está inscrita en más de una carrera se la cuenta cada vez como estudiante.

Como todos los semestres, se habilitó la lista de espera el último día de inscripciones -en este caso, el 7 de agosto- y permaneció abierta hasta la mañana del día 11. Se recibieron 1278 solicitudes de inscripción. De estas 1278 solicitudes, no correspondía dar curso a 210, ya que provenían de estudiantes que figuran como pasivos en el sistema o no estaban matriculados o adeudaban correlativas o habían duplicado la solicitud, o bien ya estaban inscriptos en las materias solicitadas. En el procesamiento de las 1068 solicitudes restantes, estamos dando prioridad a aquellos estudiantes que no han podido inscribirse o que solo pudieron hacerlo a una asignatura. Hasta ahora, se han procesado 473 solicitudes; el resto continúa en revisión mediante las consultas correspondientes, y estimamos que en los primeros días de la semana próxima el tema debería estar resuelto.

### Información relacionada a las Becas Progresar y Manuel Belgrano y de Estudio

Información ahora sobre las diferentes becas a las que los y las estudiantes pueden postularse.

Beca Progresar: en la convocatoria anual, 932 estudiantes de la UNGS han logrado ser becarios de la Beca Progresar 2025. Este mes se están realizando los controles académicos. Cada vez que hable de los controles académicos me voy a referir a controles que evalúan si

están inscriptos en asignaturas y, en función de ello, si corresponde o no que perciban las becas de las que se trate. En cuanto a la convocatoria de becas Progresar para el segundo semestre, desde el 18 de agosto y hasta el 5 de septiembre está abierta la convocatoria, tanto para ingresantes como para estudiantes avanzados.

En cuanto a las becas Manuel Belgrano, 398 estudiantes de la UNGS son becarios y becarias Manuel Belgrano 2025. Se están realizando los controles académicos y, en función de esto, se determinará si continúan o no percibiendo la beca.

En cuanto a las becas de Estudio de nuestra Universidad, se están efectuando los controles de las y los 267 becarios y becarias de las becas de cursantes para generar los pagos de quienes cumplan con los requisitos para mantener la beca en el segundo semestre. En el caso de los ingresantes del primer semestre, se está evaluando el cumplimiento de requisitos de los 450 solicitantes para generar los pagos que mantengan la beca en el segundo semestre y para gestionar la entrega gratuita del material bibliográfico de las asignaturas y talleres que cursen. En cuanto a las becas para ingresantes en el segundo semestre, la convocatoria finalizó la primera semana de agosto, se recibieron 186 postulaciones y se están realizando los controles académicos para la adjudicación de becas. Yo quiero destacar que en síntesis de todo lo que acabo de exponer, la asignación o la reasignación de becas involucra analizar 2215 situaciones. Es una cantidad muy grande de trabajo que quiero destacar que se realiza desde la Secretaría Académica para estar seguros de que ningún estudiante deja de percibir el beneficio que le corresponde.

#### Profesorado de Inglés para la Educación Primaria y Secundaria

Una buena noticia. La Secretaría de Educación del Ministerio de Capital Humano aprobó la resolución que otorga el reconocimiento oficial y la validez nacional del título de Profesor/a Universitario/a de Inglés para la Educación Primaria y Secundaria. Eso nos permitirá incorporar la carrera a la oferta formativa 2026 de la Universidad junto con la Licenciatura en Logística, la Licenciatura en Sociología y el Profesorado de Educación Superior en Educación sobre los que hemos informado en sesiones anteriores.

De este modo, se han aprobado los planes de estudio de cuatro de las nueve carreras creadas por la Asamblea Universitaria en 2022. Tres ya han sido evaluadas, por lo cual estamos a la espera de las resoluciones; me refiero al Profesorado Universitario de Educación Superior en Inglés -el otro Profesorado en Inglés-, la Licenciatura en Filosofía -ciclo de complementación curricular- y la Tecnicatura en Gestión Ambiental.

Respecto de las dos carreras restantes, como saben, tenemos hoy para considerar el plan de estudios de Arquitectura, luego de su revisión a partir de la CONEAU, y esperamos que en septiembre el Consejo del Instituto del Conurbano trate el plan de estudios de la Tecnicatura Universitaria en Servicios de Salud de modo que podamos incorporar su tratamiento al temario del Consejo en octubre. Los planes de estudio de Ingeniería Electromecánica, Ingeniería Química y Licenciatura en Educación se encuentran con proyecto de resolución en la DNGU a la espera de firma. En cuanto al nivel de posgrado, el plan de estudios de la Maestría en Gestión Estratégica para la Mejora Continua se encuentra con proyecto de resolución a la espera de la firma en la Subsecretaría de Políticas Universitarias.

## Proyecto “Aulas expandidas” de la provincia de Buenos Aires

Quiero informarles sobre el proyecto Aulas Expandidas, que realizamos en conjunto con la provincia de Buenos Aires.

En el marco de la actualización del régimen académico del nivel secundario de la provincia de Buenos Aires, la Dirección General de Cultura y Educación de la provincia va a implementar, a partir de este semestre, el proyecto Aulas Expandidas. Uno de los objetivos es impulsar articulaciones formativas entre la escuela y otras instituciones, entre ellas las universidades. En este caso, en nuestro caso, se trata de generar propuestas específicas para que los estudiantes del sexto año de escuela secundaria participen en cursos o en talleres de extensión o de introducción a la vida universitaria.

Respecto de ello, la Secretaría Académica y la Coordinación del Programa de Acceso han trabajado conjuntamente con el inspector jefe y con inspectores de la Región IX en el desarrollo del Taller de Ciencias para Escuelas Secundarias, que comenzará a dictarse el lunes 25 de agosto en la Universidad y estará a cargo de docentes de los talleres iniciales del Programa de Acceso. Se ofrecerán cuatro comisiones para un total de 135 estudiantes que asistirán a la Universidad; participan una escuela de José C. Paz, una de Malvinas Argentinas, una de Moreno y una de San Miguel.

Quiero dejar en claro que esto es parte de la propuesta formativa de nivel secundario de los y las estudiantes y, en ese sentido, no implica un anticipo de la carrera universitaria.

## Finalización de la Diplomatura en Gestión de la Ciberseguridad

Informarles también que el pasado viernes 25 de julio se llevó a cabo la charla de cierre de la primera cohorte de la Diplomatura en Gestión de la Ciberseguridad. En esta ocasión, se contó con la participación especial del licenciado Oscar Niss, director de Seguridad Informática del Gobierno de la Provincia de Buenos Aires, y ex subsecretario de Ciberdefensa de la Nación.

## Cursos de Producción de Videojuegos en Municipios de la Provincia

Decirles también que a través del programa CLIC, de la Subsecretaría de Ciencia y Tecnología de la provincia, se dio inicio a una serie de cuatro cursos de producción de videojuegos en los municipios de Baradero, Escobar, Navarro, Morón y Rosales. Son cursos que, tal como lo informamos ya el año pasado, permiten acercar propuestas de programación y diseño de videojuegos a un público más joven que con el que trabajamos en la Universidad y que, en muchos casos, será su primera experiencia de formación

vinculada al ámbito universitario. Constituye, además, una nueva línea de formación dentro de la oferta de nuestra Universidad.

### Feria de Ferias

Informarles también que la Feria de Ferias de la UNGS, coorganizada por el Consejo Social, acompañó la semana pasada la medida de fuerza del gremio docente y reprogramó su realización para este jueves 21, de 12 a 18.30. Participan, como siempre, productores locales, empresas y emprendimientos junto al camión de Mercados Bonaerenses.

### Cultura y Medios

Informarles que el pasado 11 de agosto, con un total de 280 inscriptos, comenzaron las clases de los siete cursos gratuitos y los cinco cursos arancelados que ofrece la UNGS, a través del Centro Cultural, para la comunidad; que el próximo miércoles 20 de agosto... ¿no es hoy? Perdón, esto me quedó a mí... Hoy será el estreno de la nueva obra teatral ofrecida en forma gratuita por nuestra Universidad a alumnos de escuelas secundarias y profesorados de la región. Se trata de “La Obra en la Cabeza”, versión libre de la obra de “Ubú Rey” de Alfred Jarry, un clásico del teatro del absurdo, que invita a meditar en clave satírica sobre el despotismo del poder.

Por otra parte, en el marco de los espectáculos producidos por la FUNAS, este viernes a las 21, se presentará la cantante Hilda Lizarazu con su show dedicado a las canciones de Charly García, “Hilda canta Charly 2”, que cuenta con la dirección musical de Lito Vitale. Y, por último, invitarlos el próximo sábado, desde las 9.30, en el Multiespacio, a las Jornadas de Trabajo y Reflexión sobre las Infancias, denominadas “Comunidades Afectivas, el hacer desde el juego”. Estas jornadas convocan a trabajadores y trabajadoras de organizaciones sociales del territorio, docentes y alumnos y alumnas de la comunidad universitaria y público en general. En el marco de las jornadas, a las 16.15, se proyectará el film “La sociedad del afecto”, que pone en imágenes el amplio recorrido de Chiqui González, exministra de Innovación y Cultura de Santa Fe y gran referente nacional sobre las políticas para las infancias. La actividad cuenta con el apoyo de la FUNAS.

Dra. Flavia Terigi  
Presidenta del Consejo Superior  
Universidad Nacional de General Sarmiento